
我的姑姑王遹

行動與能力
我沒有學過管理
學，也沒有怎麼鑽研
管理的書。我不能說

自己有什麼大法，我只能說我能夠
指出每個人的個人問題，以及什麼
是沒用的能力。而在我看來，大部
分會議，完全沒用。
這其實很多人都知道，很多管理
書籍肯定也有說過，例如你很可能
聽過多過6個人的會議就是多餘
的。那麼為什麼打工仔覺得無聊，
老闆也覺得沒用，還是老開會呢？
因為不開會就沒有任何其他東西
可以做了。
很多公司、不同行業，經營方法
改變了之餘，由於社交媒體改變了
時下人生活甚至工作方式，其實面
臨着很多舊式的做法，就是不再管
用。
那麼與其是繼續做沒有效果的東
西，為什麼不正視問題呢？大家其
實都很需要一種安全感。開會是舊
式做法，好想團結人，好像很能夠
讓大家集思廣益。最重要的是，好
像做了些什麼，達到了一定的目標
和工作量。
我卻愈開會愈覺得自己在浪費時
間。我是在說任何形式的開會。這
不包括面試，因為畢竟人還是要見
的，但只要是例行會議，基本上開
完等於沒開。
不開會又怎樣能夠解決很多團

隊、公司運行的決策呢？上面說
過，開會不能多過6個人，否則就
應該開分別的小組會、委員會。我
記得以前自己做大律師的時候，我
的大律師樓是特別的有一種傳
統——由大律師樓主席定奪一切主
要安排。
這是很好的做法，源自於第一任
主席。多年來都有人問，這樣的做
法，不會過時嗎？會不會太獨裁？
主席本身輩分特別高，沒有其他人
能夠匹敵，所以反對聲音不大。現
在的我看起來卻覺得真的是最好的
安排。
你自己覺得最好的決定，直接

定下來，其實沒有人會知道有什
麼分別。真的，因為其實人或者
在管理角度上，最重要的是做出
了決定。
我 是 因 為 英 國 首 相 約 翰 遜

（Boris Johnson）而學到這個道理
的。當年他受訪時被問到是否後悔
他提出的建立新倫敦機場被否決，
而更為被接受的是現有的倫敦希斯
路國際機場建立多一條跑道？他的
回答是：「其實選擇哪一個方案並
不是最重要的，最重要的是做出了
決定。有了決定，最後即使看起來
不是最好的決定，都比沒有作出決
定強。」
也就是說，一切以行動力為先。

所以，請立即行動。

接到家人來訊，姑
姑王遹，在2020年的
最後一天離開了我。
遹，讀 yi， 第 四

聲。這個字有點偏，字典裏都要找
半天，是「遵循」的意思。為什麼起
這個名，要遵循什麼，我不知道。
只知王家後輩中男丁居多，姑姑是難
得的唯一女孩，他們那一輩名字中都
有「走之」，王遜、王遷、王迺，分
別是中國美術史界、外交界、電子工
業的精英國之棟樑，加上姑姑這個
大醫生，稱得上一門數傑。姑姑從小
和叔伯哥哥們一起長大，性格乾脆利
落，開朗率真，她嫌名字筆劃太多，
一般人不會讀，自己改成同音字
「一」，很多人都以為她叫王一。
姑姑出生在山東大戶人家，祖父
王丕煦曾參與「公車上書」，辛亥
革命後，任民國元年首任山東布政
使。父親王谷辰是清華學堂學生，
與原中國民主同盟副主席羅隆基是
同屆校友。1919年，父親因投身
「五四」運動，被迫中斷學業，從
此潛心致力「實業救國」。姑姑出
生在一個愛國興國的人家。
姑姑生於北平，3歲時回了山

東，在濟南上小學、初中，15歲又
來到北平，考入北京最好的女校師
大女附中，這是唯一我與姑姑的共
同，同為師大女附中學生。中學畢
業考進北大醫學院，1950年大學畢
業，即刻參加抗美援朝，治療4次
戰役傷病員。回到北京在人民醫院
內科實習，在這裏結識了同是醫生
的姑父鄭特，結為夫婦。

姑姑受愛國家庭影響，積極參加
學生運動，我手上正在寫的劇本就
有關當年的學生運動，可惜已不能
聽她講述親身所歷。被分派到北京
醫院後，不久就進入「高幹病房」
為首長做醫生，不是因為她的「資
歷」，而是她高超的醫療水平，據
我的所知所聞，她的醫療方案總是
與別不同，而且很快見效，很多首
長點名要她治療。平日給她打電
話，常常還沒說完，她就掛斷，一
定是有緊急的事需要處理，還是不
能對外說的。
從那本出名的《紅牆裏的醫
生》，我才知道她做過董必武副主
席的保健醫生。文中她只說董老怎
樣關心她的生活。一天晚飯後，董
老叫她到房間，拿出兩個被面，一
個淺藍色，一個粉紅色，好像很隨
意地問她，你看漂亮不漂亮？姑姑
說，挺漂亮的。董老又問：你說是
藍色的好看，還是粉色的好看？姑
姑說：我覺得還是藍色的漂亮。原
來這是董老送給她的結婚禮物。
夏日，我和姑姑會同時在北戴

河，她是中央首長保健局的醫生。
我的公公熱情好客，常邀請姑姑同
乘專列往返，她出於禮貌答應同乘
列車，但從不到公公的車廂來閒聊
或探望。她嚴格的職業道德，與眾
不同的治療方案，得到上至中央，
下至百姓的尊重。
疫情中，不能回北京和姑姑告

別，但我知道，多少人心中會永遠
記住治病救命的「王一」，我可愛
可敬的姑姑。

自從疫情出現之後，人們開始發現很多事情都在轉變，就
好像要過另一個新生活一樣。其實人的一生就是不停地轉
變，從轉變之中學習很多東西，當遇上一些困難的時候，啟
動自己解決事情的腦袋，一步一步走下去。就好像剛剛過去

的除夕夜，到處還有一些慶祝活動，甚至內地的春晚，大家十分期待，而
且愈來愈多人民期待這個新年節目。就好像日本一樣，每年群眾也會說一
句：「如果沒有看過『紅白歌合戰』，就等如沒有好好過新年一樣。」
還記得去年在日本度過除夕夜，在酒店房間內看這個「紅白歌合戰」的
電視倒數節目，這個節目是日本一年一度盛事，所以他們覺得新年時，就
應該看這個節目，我算是曾經在當地直接收看這個節目。話雖如此，但據
說這個電視節目多年前已經開始走下坡，因為太多參與的歌手對觀眾來說
可能沒多大興趣，畢竟年齡層也迎合年長一點的觀眾，所以近年流失了很
多年輕人觀眾。結果他們每一年籌辦這個電視節目的時候，也考慮到這一
點，所以邀請一些當時得令的歌手出席，甚至邀請一些久未露面的歌手，
希望他們可以充撐一下場面，提高收視率。
舉一個例子，多年前，安室奈美惠決定暫別娛樂圈，而籌辦這個節目的
電視台就希望她可以出席，因為知道年輕一輩的觀眾也很喜歡她，就好像
一盤生意一樣，要迎合客戶的需要，可能要研發出多些有新鮮感的產品給
他們，絕對無可厚非。但我相信其中一個原因，因為「紅白歌合戰」的內
容，其中一環是邀請很多唱「演歌」的歌手出席，這種歌曲對於年輕人來
說完全沒有感覺，所以看得見近年就算邀請「演歌」歌手，都是年輕一輩
的，當然還會邀請一些已經出席過數十次的前輩級歌手，畢竟總要有這些
元素才算是一個完整的「紅白歌合戰」。
而自己很欣賞製作這些大型節目的籌備工作者，據說「紅白歌合戰」在
每年年中便開始籌備，其中最特別的一點，就是決定邀請哪一些「亮點」
歌手出席，因為這關係到哪一些歌手會帶起代表收視的吸引力。其中一個
上世紀八十年代當紅女歌手中森明菜，她是在早幾年被邀請的一個歌手，
因為她已經很多年沒有上這個節目表演，所以主辦方好希望她出席，結果
多番游說之後，她決定出席，不過方法不同，就是不現身現場舞台上，只
是透過之前拍攝好，看着她在錄音室演唱一首歌曲而已，所以對於觀眾來
說，可能缺乏了那種震撼力。
但據我所知，不是任何歌手希望出席這個節目也可以，因為是根據每年
歌手的電視表現，包括收視率、歌曲的受歡迎程度，而且最重要一環，就
是在這一年裏沒有負面的消息，才可在被邀請的名單上，所以就算十分當
紅的歌手也好，如果不符合這些條件，也只可以在家收看這個節目。
無論如何，中國的春晚也好，或是日本的「紅白歌合戰」也好，這兩個
節目對於當地的人民來說是非常重要的一個過年節目，大家也一定期待，
最終目的就是希望大家可以過一個好年。已經踏入新的一年，希望大家在
這一年可以任何事情都心想事成，身體健康！

期待新年的電視節目

處女要不要定期做
婦科檢查？
答案：要！只不過

做的項目或方法不同。
有些人從來都沒有性行為，以

為自己沒有就不需要做婦科檢
查。但是沒有性行為的人只是沒
有性病或子宮頸癌，並不等於不
會引致其他的婦科良性或惡性腫
瘤。也有人以為做子宮頸細胞檢
查就等於婦科檢查，很久沒有性
行為了就連婦科檢查也不需要
了。這些都是錯誤的。
一個完整的婦科檢查是應該定期
檢查乳房，以及外陰、陰道、子宮
頸細胞（如果有性行為的要做細胞
檢查，沒有性行為的不需要做）、
子宮、卵巢、盆腔的檢查。有性行
為的就會經陰道，沒有性行為的可
以探肛門來摸到子宮和卵巢的大小
有沒有腫塊等等。
我們經常發現一些沒有性行為的
女士有子宮纖維瘤或者卵巢的瘤，
有的甚至是子宮內膜癌或者卵巢
癌。特別是後者就是因為以為自己
沒有性行為或者覺得尷尬而不做婦
科檢查，當出現異常出血或者肚
痛，腹部腫脹才去看醫生結果發現
已是癌症的後期。
除了子宮頸癌和性接觸有關係之

外，其他女性常見的腫瘤和沒有生
育有關係，例如良性的子宮纖維
瘤、子宮內膜移位症，惡性的如乳
癌、子宮內膜癌和不生育有關，沒
有性行為的人更加要留意亦都應該
做定期的婦科檢查。醫生知道你沒
有性經驗會用手必要時加乳房X光
超聲波檢查乳房，用手探肛門或超
聲波檢查到子宮卵巢的形狀大小，
以及早發現有沒有腫瘤。
有一位約40多歲的女士陪朋友來

看醫生，自己卻從來不做婦科檢
查，我問她為什麼你自己不做檢查
呢？她說我都冇性行為，唔使都得
啦！後來她的朋友說既然你陪我來
檢查，不如你都一齊做啦！她一躺
下肚上浮了一個排球出來，我告訴
她你腹部有一個腫瘤應該是卵巢的
囊腫，有20公分大，好在看上來似
是良性的，但一定要做手術切除並
化驗。因為她的工作要穿制服而且
要束腰帶，她的腰帶越放越鬆，但
仍以為是自己發胖了而不覺得有問
題，幸好做了切除手術是良性的。
她回來告訴我現在她的腰圍細了很
多，還扭腰給我看。我微笑着說你
話呢，你話呢？！
靜靜告訴你，她是醫務人員，她

自己說居然自己不知道，真是失禮
死人，哈哈。

處女與婦檢

上星期傳來息影的影視明星歐
嘉慧逝世的消息。對於年輕的觀
眾來說，可能不太認識這位上世

紀七十年代後期已經息影的藝人。
我小時候聽到長輩提到歐嘉慧時，總會加上

「美人魚」三字，說因為她曾獲渡海泳比賽冠
軍，因而得到這個美譽。最近報章報道她的生
平時，沒有提到她參加渡海泳比賽，但也有提
及她贏得一些游泳比賽的冠軍。網上保留歐嘉
慧的一些泳裝舊照片。在上世紀五六十年代的
中國人社會中，她是很前衛的。
當然，歐嘉慧的名字也因為她的首段婚姻觸
礁而令市民不易忘記。當年的演藝人至今仍有
不少在世，我與他們茶敘時，偶然也會聽到一
些愛說娛樂圈舊故事的前輩如說書人般活靈活
現地、鉅細無遺地重提這段歷史。我當然只有
聽的份兒。有一位前輩很厚道，她當場表示事
件中的三方都已再婚，請大家不要再提。另一
位寫作人亦說雖然他知道整件事情的來龍去
脈，卻從未跟任何人提起。
歐嘉慧本來是電影明星。1970年，她應當時
掌管無綫戲劇節目的節目經理King Sir鍾景輝

之邀，在King Sir監製兼編導的《電視劇場》中
一連演出三個由世界名著改編的電視劇。
歐嘉慧的第一齣電視劇《心焰》，在6月連續

三個星期四播出，是一齣只有3集的短篇電視
劇。《心焰》又名《生死戀》，改編自英國劇
作家薩默塞特．毛姆的《The Sacred Flame》。
劇中歐嘉慧飾演一名年輕妻子。她愛她的丈
夫，可是她的丈夫卻是雙腳殘廢，而她又與小
叔有感情關係，是一齣倫理悲劇。
7月，歐嘉慧再次演出電視劇，亦是一齣翻譯

劇，改編自著名愛爾蘭劇作家王爾德寫於十九世
紀末的《溫德米爾夫人》（Lady Windermere's
Fan）。中國劇作家洪深翻譯此劇時，將劇名改
為《少奶奶的扇子》。無綫的電視版本將這個英
國喜劇改變成香港化的4集電視劇。這個電視劇
版本的演員陣容非常鼎盛，由電影紅星張瑛、鄧
碧雲、容玉意、許瑩英等演出，歐嘉慧自然飾演
女主角少奶奶嘉麗。我從舊雜誌中看過該劇的劇
照，歐嘉慧在劇中青春漂亮，打扮時尚雍容，很
有女主角的風範。
8月，歐嘉慧演出第三齣電視劇《天之驕子》。
這齣劇集共有5集，她飾演周旋於由張瑛飾演的

製片家和馮淬帆飾演的電影演員之間的羅麗梅。
歐嘉慧在當時的訪問中表示這個角色比起之前
的兩個女主人翁的角色更複雜，也較難演繹。
歐嘉慧在1971年曾演出《冷暖親情》。1972
年9月，她再次演出《電視劇場》的《不速之
客》。在這齣4集的偵探故事中，她飾演自認殺
夫的華太太，梁天則是為她洗脫罪名的不速之
客。之後兩年，歐嘉慧拍了多齣短篇電視劇。
到了1974年，她拍了她最廣為電視觀眾記得的
電視劇《啼笑因緣》，在劇中飾演情義並重，
願意為自己所愛的人，甚至情敵而犧牲的俠女
關秀姑。她在劇中梳了一條大辮子，穿着淺藍
色民初唐裝衫褲的打扮，相信至今仍然在當年
的觀眾的心目中留下深刻印象。
歐嘉慧令人印象深刻的電視劇還有在同年播

映的《民間傳奇》的《獅吼記》，她在劇中飾
演陳季常夫人柳月娥，把那位呷醋太太河東獅
演得甚有趣味。相信這齣應該是歐嘉慧唯一一
齣古裝電視劇吧？
現時回想起來，歐嘉慧在這兩齣最為觀眾所樂

道的電視劇的男搭檔都是振華哥陳振華。不知這
兩位俊男美女現時可會在天上再次合作演戲呢？

細數歐嘉慧的電視劇

琴姐李香琴離
世，福有攸歸，終
年高壽88歲。
意想不到，直至

中年之後加入電視節目演出才
「改邪歸正」，以正人正事溫婉
長者角色重新服眾，獲得萬千粉
絲，發文Po文到不同媒體/社交
平台，人數不斷飆升；大家捨不
得琴姐，也捨不得琴姐活躍影
圈、銀幕上的年代：人、事、物
黑白分明，善惡到頭終有報，若
然不報時辰未到的人心、世情。
一直甘於當二幫，演繹得飛

女、奸妃等等反派角色；除了琴
姐，根本無人可超越「奸妃天
后」的滲透力。試問沒有正宮娘
娘余麗珍、譚蘭卿、黎雯……如
果正宮是吳君麗、于素秋，何須
出現西宮娘娘李香琴？
因為琴姐將反派演繹得淋漓盡

致，一切好人好事即時理所當
然；林鳳：正，琴姐：邪，簡直
絕配，最後邪人改邪歸正，世
界、社會、家庭天下太平。
也非100%全部演反派，年輕

貌美琴姐也曾出演好人好者的角
色，印象深刻《工廠少爺》；
就不是七日鮮，也屬十日鮮，
製作平實卻翻起不少趣味火花
的電影。情節簡單，無非平民
工廠妹與工廠太子爺最終有情
人終成眷屬、仙杜瑞拉（Cin-
derella）式灰姑娘故事，演員
落力，演繹過癮，看了不下
五七次。男女主角：永恒玉女
林鳳，工廠少爺是她的老拍
檔、外表英俊純屬普羅大眾層
面張英才。第二男女主角：斯

文靚仔原有綫年代麗的映聲紅人
張清，琴姐放下反派角色，將林
鳳好友，工廠同事間的中心人物
演繹得非常出色。一反煙視媚
行、捩橫折曲、費盡心思，卻出
色以低調、正氣、斯文、大方將
角色譜寫成功。其他演員：譚倩
紅、馬笑英、黎雯、李鵬飛、俞
明、林蛟、鄭君綿、周吉、西瓜
刨……全皆演出恰如其分，搞笑
有餘，卻無一些粵語片種的死纏
爛打污哩馬查，看來十分舒服。
琴姐在《工廠少爺》演出的角

色，就是中年演過長期受歡迎的
炳門炳嫂之後，晉身長者階段演
繹一家之主；以德服人，人人愛
戴的嫲嫲、奶奶、姥姥的前身。
認識琴姐的朋友都擁護愛錫她，
余慕蓮在琴姐身體走下坡後常往
探望，「琴姐」的名字常掛口
邊，猶如琴姐同代紅星修哥胡
楓，他們都是娛樂圈一代眾人契
爺、義母，不分年齡界限的好朋
友。
琴姐……一路好走，閣下將會

長存影迷、朋友的空間，他們的
心！

琴姐

竹林七賢的美男子首領
中國有四大美人，也有十大美男

子。中國古代十大美男子：潘岳（又
稱潘安）、宋玉、子都、宋文公、嵇
康、衛玠、韓子高、蘭陵王、慕容沖
和獨孤信。潘岳年輕時，坐車到洛陽
城外遊玩，當時不少妙齡姑娘見了
他，經常忘情地追着他走，希望能夠

接觸他的肌膚，高喊着潘安的名字，嚇得潘
安不敢出門。
東晉的竹林七賢首領人物嵇康，排列中國
美男子的第五位。他很有學問，精通文學、
玄學和音樂，成為了魏末著名的思想家、詩
人與音樂家。史稱嵇康「身長七尺八寸，風
姿特秀，見者嘆曰：『蕭蕭肅肅，爽朗清
舉。』或云：『肅肅如松下風，高而徐
引』。」晉代的尺短於今尺，晉七尺八寸相
當於今天的1.9米左右。嵇康美目俊臉，舉
手投足姿態很美，行為瀟灑，被公認「龍章
鳳姿，天質自然」。
有一次，嵇康從山上的小路走下來，有一
位農夫向山上走去，抬望眼，感覺他好像神
仙下凡一樣，飄然而至。他的高大威猛，英
俊的面容，都不是一般凡人可以比擬。晉代
的人說，嵇康與普通人站在一起，好像是孤
松傲然獨立，壓倒了其它的樹木。竹林七賢
之一山濤評論他說：「他的醉態，像高大的
玉山快要傾倒。」嵇康（224年—263年），
字叔夜，娶曹操曾孫女長樂亭主為妻，官至
曹魏中散大夫，世稱嵇中散。竹林七賢產生
的年代，也正是東晉政治最黑暗的年代。
當時有兩個最大的黑暗因素：第一是那

個時代正是「九品中正制」盛行的年代，
也就是上品無寒門的年代，官場被門閥士
族壟斷，沒有豪門背景的人，即使再有才
華，也只能做下品官員。那時的知識分

子，都集中力量抵制這種不公平的門閥制
度，大家都不願意做官，實行清談，大力
提倡玄學，或者歸隱種田，實際上就是拒
絕為門閥士族的政權服務，進行消極的抵
抗，爭取身份的獨立。
另一種情況是，東晉出現了曹魏集團和司

馬昭集團的劇烈政治爭奪，政治腐敗黑暗，
一批官員被壓制下來，慘被清算，另一批官
員因為投靠新興勢力集團，水鬼升城隍，上
升得很快，形成了不公平現象，很多知識分
子不願意加入「直升機集團」，即使統治集
團上門邀請做官，也冷淡地推卻，以不做官
為榮。正始十年（249年），司馬懿趁曹爽
陪曹芳離開洛陽至高平陵掃墓之機，起兵政
變，並控制了京都。在隨後的大規模政治清
洗中，前後被殺者多達數千人，天下震動。
從此以後，司馬氏家族全面掌控了原曹魏

政權的軍政大權。殘酷政治鬥爭帶來的死亡
恐懼，深深地籠罩着名士階層。自從東漢以
後，用不法手段進行政變奪權的陰謀詭計局
面不斷上演，每一次變動都是腥風血雨進行
清洗，知識分子出任官職分分鐘都會被抄家
滅族，一些知識分子有意避開複雜的政治鬥
爭，去竹林尋找一方淨土韜光養晦。
司馬氏家族穩定了政治大局，千方百計

要收容嵇康作為朝廷大官，進行心理瓦解
曹魏集團的政治攻勢。原因是嵇康在當時
的文人和墨客中間，有很高的威望和影響
力。司馬昭派出了自己的心腹、尚書郎鍾
會到了嵇康的府第拜訪。嵇康根本就不理
會來者為朝廷的紅人，只顧着自己的業餘
愛好掄錘打鐵鑄造兵器，鍾會很有耐性地
等了半天，嵇康眼尾也不瞧他，鍾會感到
非常沒趣，唯有自己離開。
嵇康堅決不做司馬氏政權的官員，不承認

其奪權的合法性，立即在上層社會傳開了。
司馬昭利用了當時一個事件：呂安之妻徐氏
貌美，被呂安的兄長呂巽迷姦，呂安憤恨之
下欲狀告呂巽。呂巽害怕報復，遂先發制
人，反誣告呂安不孝，呂安遂被官府收捕。
嵇康支持呂安，遂出面為呂安作證，大將軍
司馬昭立即抓住了這個把柄，說他們弄虛作
假，將呂安、嵇康都處死。景元四年（263
年）的一個夏日，在洛陽市場行刑。中午之
前，嵇康看到了日影還未有到達午時，現場
站滿了三千名太學生，他要求行刑之前，彈
奏當時沒有人聽過的《廣陵散》，此曲調為
一個高人所傳授，從沒有公開演奏過，嵇康
的彈琴技巧世間少有，錚錚的琴聲，慷慨的
曲調，震撼了天地。
曲終之時，他略有遺憾地感嘆：「《廣陵

散》從今要斷絕了！」嵇康連死亡的姿態也
是從容不迫，以最美麗的空前絕後的音樂
為自己譜寫輓曲，讓最有分量的知識分子看
到他的從容就義，風骨傲岸淒美，贏得了東
晉知識分子的崇拜和尊敬。在距洛陽一百多
公里的地方有一座雲台山，嵇康常常來此悠
遊盤桓，撫琴長嘯。與他一道交遊來往的有
阮籍、山濤、向秀、劉伶、阮咸和王戎等六
位名士，他們無一例外名聞京師。因為七人
常在雲台山下的一片竹林聚會，議論時事，
人稱「竹林七賢」。嵇康提出要「越名教而
任自然」，「自然」即是人的本性。很明
確，這個態度就是反對司馬氏集團的主張，
因為司馬氏集團推行的是名教。
隨着司馬氏後來鞏固了政權，終於有一大

批出身平民的文人加入了東晉的政府，清談
的風氣終於告一段落。論門閥而委任官員的
時代也結束了。到了唐朝，出現了不拘一格
降人才、人才輩出的繁榮景象。
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●琴姐的西宮造型，最令觀眾留下
印象。 作者供圖


